

## « Pacte pour la Transition »

### Un outil de plaidoyer pour la transition entre les mains des citoyen·ne·s pour 2020

## Présentation

Le Pacte pour la Transition est un projet de plaidoyer citoyen en prévision des élections municipales de 2020.

Pensé comme un outil de réappropriation du politique par les citoyen·ne·s, il s'agit d'une liste de 30 mesures concrètes et applicables à l'échelle d'une commune, en faveur de la transition écologique, sociale, solidaire et démocratique. Cette liste sera accompagnée d'un texte fondateur présentant le projet de société porté par le Pacte.

Le Pacte pour la Transition sera porté, dans la perspective des élections municipales de 2020, par des groupes de citoyen·ne·s afin d'inviter les candidat·e·s puis élu·e·s à s'engager à mettre en œuvre tout ou partie des mesures. En amont aura également lieu une consultation citoyenne sur le contenu du Pacte, à partir de propositions élaborées avec les membres partenaires du projet.

Il pourra aussi servir d'outil pour entrer en dialogue avec les équipes municipales après les élections.

Le Pacte se veut être un outil opérationnel et efficace dans les mains des groupes de citoyen·ne·s, pour favoriser et mettre en œuvre la transition citoyenne sur les territoires (engagement des citoyen·ne·s et passage à l'acte des communes), qui doit aider à la réappropriation du politique par les citoyen·ne·s.

Il sera accompagné d'une plateforme (objectif de livraison : avril 2019) leur permettant de s'identifier, de se relier, de télécharger des documents ressources, d'indiquer la progression des signatures des candidat·e·s puis élu·e·s dans leur commune, puis la réalisation post-élections.

## Portage

Le Pacte est porté au niveau local par des groupes de citoyen·ne·s ayant signé une charte et fonctionnant démocratiquement. Ils sont invités à créer des synergies locales entre citoyen·ne·s et mouvements associatifs. Ils ont accès aux outils du Pacte accessibles sur le site : cartographie, fiches pédagogiques, partage des communs, suivi des engagements puis des réalisations, mesures portées sur le territoires, etc. Ils peuvent demander à des associations partenaires du Pacte (têtes de réseaux ou antennes locales) de les parrainer s'ils souhaitent être accompagnés.

# Partenaires

Le Pacte pour la Transition est impulsé par le [Collectif pour une Transition Citoyenne](#) et ses membres, en association avec des organisations partenaires. Le partenariat peut porter sur plusieurs volets :

- **un volet technique** : les partenaires apportent alors leur expertise sur un ou plusieurs domaines en co-construisant une ou plusieurs mesures du Pacte pour la Transition (i.e rédaction de mesure et de la fiche technique correspondante) sans pour autant s'engager sur l'ensemble des mesures du pacte ;
- **un volet mobilisation** : les partenaires appuient alors la mobilisation des citoyen·ne·s pour le Pacte, soit en appuyant la construction des outils de mobilisation soit en mobilisant leur réseau ;
- **un volet accompagnement** : les partenaires acceptent de parrainer (sur lettre de motivation ?) les groupes de citoyen.ne.s qui souhaitent un accompagnement méthodologique ou d'organisation via les antennes locales ou une coordination nationale.

Ces trois types de partenariats doivent se nourrir entre eux et engagent dans la durée.

Les partenaires techniques, souhaitant contribuer à la rédaction d'un premier jet de mesures, sont invités à le faire d'ici fin décembre 2018. L'objectif est de soumettre ce premier jet à une consultation citoyenne (janvier-février 2019) qui permettra l'amendement et l'ajout éventuel de mesures plébiscitées. Cette consultation citoyenne sera soumise à la validation d'un comité d'experts représentant les partenaires du Pacte, les citoyen.ne.s, les élu.e.s, les scientifiques.

# Gouvernance

Les grandes orientations du projet sont validées par le comité de pilotage du Collectif Transition Citoyenne, composé des [26 membres](#). Ce Copil se réunit tous les 2 à 3 mois et est ouvert aux invité·e·s et aux nouveaux membres.

*Prochaine date : le 13 décembre, 9h-18h, aux Canaux.*

Un groupe projet Pacte, ouvert aux organisations non membres du CTC, est mandaté par le Copil pour avancer entre ses dates de réunions. Des commissions opérationnelles se créent au sein de ce groupe projet pour avancer sur la conception des outils (consultation puis plateforme Pacte pour la Transition), la rédaction des mesures, la stratégie de mobilisation, etc.

**Contact : [aliette.lacroix@transition-citoyenne.org](mailto:aliette.lacroix@transition-citoyenne.org)**

*Le Collectif pour une Transition Citoyenne, collectif indépendant, non partisan et laïque, réunit une vingtaine de mouvements citoyens engagés dans la transition. Structures coopératives et associatives, elles œuvrent ensemble pour coordonner leurs actions pour plus d'efficacité afin de faire davantage résonner la transition citoyenne. Le Collectif impulse les projets du Pacte pour la Transition et de la Fête des Possibles.*